
ACTA SESION ORDINARIA Nº 78 
CONCEJO MUNICIPAL 

 
 

     DALCAHUE, 20 de Enero de 2015 
 
 
 
  Cuando son las 14:30 horas del 20 de Enero se da inicio a la sesión Ordinaria 
del Concejo Municipal, la que es presidida por el Sr. Juan Pérez Muñoz Alcalde de la 
Comuna  y cuenta con la asistencia de los concejales, señores: 
 
 
JUAN SEGUNDO HIJERRA SERÓN 
CARLOS ROBERTO CARDENAS BAHAMONDE 
MARIA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMAN 
SERGIO YUNGER BAHAMONDE 
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 
 
  La Tabla a tratar, comprende: 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
 
3.- PRESENTACIÓN BASES LICITACIÓN BAÑOS FERIAY COCINERIAS. 

 
4.- PRESENTACIÓN INFORME PROPUESTA ADJUDICACIÓN SERVICIOS DE ASEO Y ORNATO 
 
5.-  PRESENTACIÓN SALDO FINAL DE CAJA 
 
6.- TEMAS VARIOS 
-  Revisión temas pendientes sesión anterior 
-  Otros 
 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR: 
 
 Se somete el acta anterior, siendo aprobada sin observaciones por todos los señores 
concejales. 
 
 
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
 
- Memorándum N° 02 del Alcalde de fecha 19.01.2015: a través del cual presenta 

Suplementación de Presupuestos por M$8.555, fondos que recibió el municipio para 
programa de esterilización y atención sanitaria de animales de compañía. 



 
Añade el Alcalde que es un programa Nacional de Esterilización, y en Chiloé 03 comunas 
fueron beneficiadas, entre ellas Dalcahue, señala que en un minuto se  dijo que costó 
mucho tener el número de animales en el radio urbano. En la propuesta se indicará que 
se intervengan a animales en sectores rurales. 
 
El concejal Hijerra indica que también hay un programa financiado por la Subdere, por 
lo que el municipio cuenta con cerca de M$20.000 para el año 2015. 
Señala además, que es una hermosa oportunidad para trabajar con la Agrupación 
Animalista Darwin, quienes hicieron una presentación ante el Concejo sobre su Plan de 
Trabajo y sobre la tenencia responsable de mascotas y la esterilización de éstas, por lo 
que se podría hacer gestiones para que la Agrupación se ocupe de desarrollar los 
trabajos del Programa Nacional de Esterilización. 
 
Comenta el Alcalde que no se conocen aún los términos de referencia del programa, y 
que de todas maneras se invitará a la Agrupación Darwin a participar de éste. 
 
Por su parte, el concejal Loaiza señala que se está dando mucho enfoque a los perros 
que tienen dueño, dejando de lado a aquellos perros callejeros que igualmente tiene 
dueños, pero que siguen estando en las calles, aumentando cada vez más. 
 
La Concejala Villegas comparte lo señalado por el concejal Loaiza, señala que es una 
gran oportunidad para abordar el tema de perros callejeros.  
También se suma a lo expuesto por el concejal Hijerra, para considerar a la Agrupación 
Darwin y así trabajar en conjunto. Sugiere buscar una alternativa para poder trabajar 
con la organización.  
 
Por su parte el concejal Alarcón señala que en el consultorio hay 8 o 10 perros callejeros 
que se disponen en la entrada al recinto.  
 
Añade el Alcalde que efectivamente se debe abordar el tema canino, y se debe buscar 
una manera adecuada de llevar a los perros vagos a los operativos, que el municipio 
analizará en términos legales que se puede hacer con estos perros. 
 
Consulta el Concejal Yunger si se va a hacer por medio de una Universidad o a través 
de una veterinaria, ya que en Castro han implementado un convenio con veterinarias 
para que a medida que se presenta la necesidad de realizar alguna esterilización, se va 
operando a los animales.  
 
Agrega el Alcalde que puede existir la posibilidad de que actúen ambas partes 
Universidad y veterinarias. Se debería tener una clínica móvil para los operativos, para 
evitar problema por el uso de sedes sociales. 
 
Solicita el concejal Hijerra conocer la propuesta antes de que se someta a licitación. 
 

 
- Memorándum N° 01 de Directora de Administración y Finanzas de fecha 

16.01.2015: a través del cual presenta Nómina de Instituciones que mantienen 
pendientes sus rendiciones con la Municipalidad. 

 



Alcalde señala que uno los grandes problemas se da en las rendiciones de becas 
municipales. 
 
Concejal Hijerra consulta si se ha hecho llegar carta a las instituciones informando 
respecto de sus deudas y señala además que hay Instituciones que ya no existen y 
mantienen una deuda con el Municipio, y que el documento entregado es muy 
importante para analizar las solicitudes de transferencias. 
 
Indica el Alcalde que el Reglamento de Transferencia lo va a considerar. 

 
 

- Memorándum N° 03  de Directora de Obras Municipales de fecha 20.01.2015: 
mediante el cual, da respuesta a consulta surgida en Concejo Municipal. Informa 
situación del puesto de alimentos de la Sra. Karina Gallegos Millar, ubicado en la 
costanera de Dalcahue, informando lo siguiente: 
 

o La autorización de ocupación del borde costero; ex muelle de pasajeros, está 
dada por el Jefe Provincial de Obras Portuarias. 

o El puesto cuenta con resolución sanitaria exenta N°68 del 28.03.2013.  
o La baranda retirada  y reinstalada es propiedad de la DOP.  
o No tiene permiso municipal para funcionar 

 
Señala el Alcalde que la municipalidad debe ver el tema de la Patente Municipal. 

 
 
- Ordinario N° 06 de Directora Regional Obras Hidráulicas de fecha 05.01.2015: por 

medio del cual remite información sobre postulación al programa de APR de la localidad 
de Pupetra-Loncomilla, comuna de Dalcahue. Informa que en el sector hay 128 
viviendas con una concentración de viviendas de 11,1 km. por lo que cumple con los 
requisitos establecidos por el Programa de Agua Potable Rural del MOP. Dado los 
resultados y considerando que el sector cuenta con un pozo profundo construido el año 
2013, dicha localidad procederá a ser postulada a la etapa de Diseño para próximos 
procesos de inversión. 

 
Complementa el Alcalde que es una buena noticia para el sector de Dalcahue Alto, ya 
que con el documento se da por hecho, que la DOH va a tomar el territorio, los 
antecedentes para que trabaje el próximo año para elaborar un estudio de 
interferencia.  
Independiente del proyecto de habilitación del pozo profundo Pupetra, la DOH esta en 
conocimiento de ello. Dicha obra tiene una inversión de aprox. M$68.000, de manera 
que si se atrasa la inversión para el próximo año, ya debería estar operativo el pozo, 
entregando agua a la comunidad. 
 
Añade la Sra. Patricia Soto; Directora de Obras Municipales que está adjudicado el 
proyecto del pozo pupetra, y fue financiado con dineros de la Subdere. 
 
Añade el Concejal Yunger que es una gran inversión y un tremendo beneficio para todas 
las familias, además que el pozo tiene una gran factibilidad de agua. 
 



Además señala el Alcalde que se debería considerar que una vez habilitado el pozo se 
incorpore el Parque municipal.  

 
Consulta el concejal Hijerra si se incluye el sector de Rufino, ya que también tiene un 
problema de agua. Explica el Alcalde que no, y que Teguel Alto se debería incluir a un 
proyecto que esta evaluando la DOH en Teguel Bajo. Lo mismo sucede en Quiquel Las 
Quemas y Quiquel Playa. 

 
 
 
- Ordinario N° 03 de Directora de Administración y Finanzas de fecha 14.01.2015: 

a través del cual remite  informes Balance 4to trimestre año 2014, gastos mensuales 
municipales de los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre del 2014. 
 
 

- Memorándum N° 01 de Directora de Obras Municipales(s) de fecha 06.01.2015: 
mediante el cual remite informe de obras contratadas durante el periodo de octubre a 
Diciembre del 2014. 

 
 
- Carta solicitud de Meritt Rojas Vergara de fecha 12.01.2015: por medio del cual 

expone situación que afecta a su madre, quien perdió una pierna. Con el fin de reunir 
fondos para el mejoramiento de su vivienda; para que ésta sea mas cómoda para el 
traslado al interior de su madre, solicita ampliar el horario de su local comercial 
ubicado en calle Ramón Freire #205, patente letra J. hasta las 01:00 a.m. 

 
Señala el Alcalde que hay un cruzamiento de intereses y regulaciones, está la Ley de 
Alcoholes, Ley de Patentes, problema social, la idea es ayudar, ya que hay un tema 
social, pero no se puede modificar lo que establece la Ley. 

 
El concejal Hijerra consulta que es la patente Letra “J”., por lo que a fin de explicar 
el tema, se solicita la presencia de la Encargada de Rentas y Patentes.  
La Sra. Lilian Lagos explica que la letra J, corresponde a distribuidora de vinos y licores, 
y el horario esta regulado por la Ley, hasta las 22:00 hrs. 
 
Alcalde señala que en el próximo concejo se informará sobre ayuda a la familia. 

 
 
- Ordinario N° 61 de Director Regional Servicio de Evaluación Ambiental de fecha 

09.01.2015: por medio del cual adjunta copia de la Resolución N°28 del 09 de enero 
2015, del Servicio de Evaluación Ambiental “Minicentral Hidroeléctrica Piruquina” 
Resolución Exenta N° 530/2009. 

 
 
- Ordinario N° 32 de Corporación de Asistencia Judicial de fecha 16.01.2015: por 

medio del cual remite copia de informe trimestral de la Institución, correspondiente al 
periodo octubre a diciembre del 2014. 
 
 



- Informe Social de fecha 11.01.2015 elaborado por la Srta. Sara Ordenes Cariqueo, 
Directora de Desarrollo Comunitario: a través del cual  presenta situación económico-
social de Cristofer Eduardo Pérez Bahamonde, quien padece de discapacidad, 
encontrándose en silla de ruedas, y debido a una descompensación en su salud está en 
tratamiento médico en Castro lo que involucra gastos en traslado desde Chovi San Juan. 
Es por ello, que la JJVV N° 45 de Chovi San Juan, ha organizado un beneficio solidario 
para ir en ayuda del afectado. Por lo anterior expuesto, se solicita dejar exento de 
pago de impuesto municipal a la organización. 

 
Se somete a votación siendo aprobado por todos los señores concejales. 

 
 

El concejal hijerra solicita se informe lo que se resolvió con el caso del nieto de Don 
Otto Barrientos Presidente del Club de Adultos mayores de Tocoihue, la que iba a ser 
vista por el Encargado de Control. 
Informa el Alcalde que está con visto bueno del Control, ya que la organización que 
organiza el beneficio pertenece a la comuna de Dalcahue. 

 
 
- Respuestas del Sr. Iván Haro, Jefe del Departamento de Desarrollo Económico 

Local, quien informa lo siguiente: 
1. El Sr. Burrows desistió del usar la caseta turística que se le había entregado en 

Comodato. Aún no presenta documento formal. 
2. A partir del lunes 19.01.2015 los vendedores ambulantes estacionados fuera de 

Trahuel, serán trasladados a un costado de la caseta de turismo, frente al cesfam. 
 

- Respuesta del Sr. Manuel Alvarez Barría, Encargado de Control: quien informa lo 
siguiente: 
1. Que los dictámenes de Contraloría General son fuente de adecuación de norma 

jurídica, en especial de Ley, y en ese sentido lo manifestado por los tres dictámenes 
remitidos son claros en afirmar que los contratos o convenios cuyos Montos o dineros 
no sean Municipales sino que de Terceros, no es necesario el acuerdo del Concejo 
Municipal. 

Respuesta dada en virtud de la consulta realizada por los sres. Concejales si procedía 
o no solicitar acuerdo de concejo para celebrar convenios o contratos relativos a fondos 
de tercero.  

 
La concejala Villegas agradece a la Secretaria Municipal (S) el envío de las peticiones 
que se realizaron en el Concejo anterior a los correos electrónicos. 
 

 
- Carta del Comité de Agua Vista Hermosa: a través del cual presentan problema con 

abastecimiento de agua y contaminación en la entrega de este suministro. Por lo que 
solicitan que el Municipio destine recursos para poder ampliar la red de essal y así dar 
término a los problemas de agua en el sector. 

 
Explica el Alcalde que el Municipio no puede ampliar las aguas de Essal. ni realizar 
algún convenio con éstos ya que seria complejo.  En caso de que se llegue a un acuerdo 
con Essal, éste va a exigir un macro medidor. 



Lo que esta evaluando el Municipio desde el punto de vista técnico, es tener dentro de 
la semana una opinión profesional, para habilitar una segunda captación, ya que según 
el estado actual del agua, hay un grave problema de contaminación, por lo que se 
debería hacer un análisis de agua. 
 
Agrega la concejala Villegas que el análisis de agua puede abordarse por medio de la 
Autoridad Sanitaria, ya que ellos, manifestaron la voluntar de asesorar, y el trámite 
tiene costo cero para las instituciones. 
Comenta el Alcalde que al ir directamente a la Autoridad Sanitaria, surgirán mayores 
dificultades para el Comité, ya que lo más probable es que los sancionen. 
 
Informa el Alcalde que se ha estado llevando agua por medio de bomberos a los vecinos 
afectados. 
 
Añade el Concejal Yunger que es importante solucionar el inconveniente, ya que en 
marzo comienzan a funcionar los colegios. 
 
Luego, el Alcalde señala que en Butalcura hay una captación que permite ayudar en 
casos de emergencia en el sector. 
 

 
Despachada 
 
- Ordinario N° 10 dirigido a Sr. Francisco Javier de la Maza Chadwick, Alcalde de la 

comuna de Las Andes; a través del cual solicita apoyo de un profesional de área de 
Tránsito del Municipio de Las Condes, para que realice el análisis en Dalcahue y 
colabore en el desarrollo técnico de un proyecto que permita mejorar la gestión y 
seguridad vial dentro del radio urbano. 

 
Recuerda el Alcalde que hace un tiempo había una petición de los Concejales  para 
tener un convenio más cercano en el área de la Educación. 

 
Comenta el Concejal Hijerra que la Municipalidad de Las Condes ha sido reconocida por 
el trabajo Educacional que realizan, a tal punto que el Ministerio de Educación ha 
implementado ciertas medidas que tiene la Municipalidad.  

 
Indica el Alcalde que hay un convenio firmado, genérico, solo se debería ampliar en 
Educación, Salud y Tránsito, para tener un acercamiento mayor. 
 
 

- Ordinario N°27 dirigido a la Sra. Paula Saball; Ministra de Vivienda y Urbanismo; 
a través del cual se plantea la necesidad de contar con un Plan Regulador para la 
comuna. 
 
Complementa el Alcalde, que el Ministerio tiene programas para apoyar a todas las 
comunas. En el viaje que realizó a Santiago la semana pasado sostuvo reunión con el 
Encargado Nacional de Planificación del Área Urbana. Según informó, solo es necesario 
un oficio conductor de parte del Alcalde, con copia al Seremi, para que ellos accionen 
el acuerdo de financiar el Plano Regulador. 



Se consideró en el saldo Final de Caja recursos como contraparte para iniciar el estudio 
del Plano Regulador Comunal, acotando el Alcalde que dicha herramienta es 
tremendamente necesaria. 
 
Consulta el  Concejal Hijerra si se consideraría la falta de vuelo; lo que fue uno de los 
obstáculos por lo que no resultó, no había actualización de la cartografía, lo cual es la 
base para los Planos Reguladores. Indica que se deben incluir zonas pobladas del último 
tiempo. 
 
Añade el Alcalde que los planos aero-fotogramétricos tienen un alto costo. 
 
Señal el concejal Hijerra que se puede considerar un seccional en Mocopulli, 
Puchaurán, Tenaún, para poder ordenar los sectores más poblados de los sectores 
rurales, ya que si se va a tener el apoyo del Ministerio, se puede plantear la necesidad. 
 
Indica el Alcalde que Tenaún tenia un seccional que fue desviado por el Minvu, ahora 
se ha considerado un Limite Urbano, para fijar deslindes. 
 
Complementa la DOM que el seccional es un instrumento de medición a una escala 
mucho menor que el Plano Regulador.- 
 
La Concejala Villegas pregunta en que está el límite urbano de Tenaún, indica la DOM 
que está hace poco más de un año en el Ministerio de vivienda y urbanismo para ser 
presentado al Concejo Regional. Informa que en una reunión realizada en Tenaún el Sr. 
Guillermo Villegas se comprometido a hacer la presentación al CORE en unos tres 
meses. 
 

 
- Ordinario N° 23 dirigido a Sr. Nofal Abud Maeztu, Intendente Región de Los Lagos; 

a través del cual presenta situación que afecta a la comuna, respecto a la grave 
inundación que cubrió una de las principales arterias de Dalcahue, debido al desborde 
del río estero que atraviesa el sector. 

 
Señala el Alcalde que aparentemente el Serviu va a tener recursos por la vía de 
mantención de pavimentos, según lo informado por el Director Regional de Serviu. 
Probablemente en abril esté la solución al problema. Las reparaciones de pavimentos 
le corresponden a los Gobiernos Regionales.  
Ahora se está haciendo una reparación menor y  provisoria. 
Señala por otra parte que la Superintendencia de Servicios Sanitarios le exigió a Essal 
la reparación o retiro de la red de agua que pasa por el sector en cuestión.  
 
El concejal Hijerra señala que cuando sucedió esto, solicitó que se oficie a la DOH, ya 
que ese es uno de varios de los ríos que cruzan en Dalcahue. 
Indica el Alcalde que se hizo la petición a la DOH, sin embargo no hay respuesta. 
 
 
 

 
 
3.- PRESENTACIÓN BASES LICITACIÓN BAÑOS FERIA Y COCINERÍAS 



 
 Orlando Gesell Saldivia, Jefe Secplan hace entrega de las Bases Licitación Baños 
Feria y Cocinerias, además de un informe Fiscalización baños públicos, elaborado por el 
Inspector Municipal Sr. Luís Soto Santana, respecto de la situación actual y uso. 
 
Orlando Gesell, solicita al Concejo aprobar un período adicional a la prórroga actual por 
la concesión de los baños, ya que aún no se realiza la licitación y se está acabando el mes, 
este tipo de concurso requiere publicación en el Diario, y hay que hacer un periodo de 
venta de bases. 
 
Se somete a votación la solicitud del Secplan, siendo aprobada por todos los señores 
concejales. En consecuencia, se prorroga el actual contrato de los baños feria y 
cocinerias por un mes. 
 
 
4.- PRESENTACIÓN INFORME PROPUESTA ADJUDICACIÓN SERVICIOS DE ASEO Y ORNATO 
 
Se dá lectura al pronunciamiento dado por el encargado de control del municipio en el 
cual manifiesta que no habría impedimento en adjudicar la licitación del aseo al oferente 
individualizado en el informe de la comisión, toda vez que éste incurrió en un error en la 
transcripción de la cifra de operarios, ya que en cualquier caso se trataría de 20 operarios, 
sólo que uno de ellos trabajará media jornada, de tal manera que al conjugar los principios 
de buena fe, continuidad en el servicio y del interés público y general, más el principio 
de no formalización de la ley de bases de los procedimientos administrativos, se sostiene 
que el error en la cifra 19,5 operarios no constituye un vicio esencial y absoluto que afecte 
al proceso de licitación.  
 
La concejala Villegas agradece el informe aclaratorio presentado por el Control. 
 
Por su parte el Concejal Hijerra, recuerda que la Concejala Villegas solicitó que se realice 
una consulta a la Contraloría sobre el tema. 
 
Se somete a votación el Informe Propuesta Pública N° 3520-57-LP14 “Servicio de Aseo 
y Ornato Comuna de Dalcahue 2015-2016”, quedando adjudicado como sigue: 
 
 

SERVICIO CONTRATISTA MONTO ADJUDICADO 

Servicio de Aseo Carlos Manuel Alvarado González  $124.552.010 

Servicio de Ornato Juan Marcelo Ibacache Navarro $48.583.333 

 
 
 
5.-  PRESENTACIÓN SALDO FINAL DE CAJA 
 
 Señala el Alcalde que los saldos comprometidos provienen del año anterior, y los 
No comprometidos que son los disponibles, provienen del Fondo común Municipal 
principalmente y de algunos saldos de la ejecución presupuestaria y también algunos de 
los proyectos que se tenían considerados ejecutar con fondos municipales en el año 2014,  
finalmente fueron financiados por la Subdere.  
 



La Sra. Roxana Cárcamo Calisto, Directora de Administración y Finanzas, da lectura  a 
Certificados emitidos por la Tesorera Municipal, sobre los saldos de las cuentas corrientes 
presupuestarias, esto es: 

1. 8320900067 asciende a $0, en la cual se llevan los fondos del Servicios de Salud 
que se traspasa a la Corporación Municipal de Dalcahue 

2. 63014670 asciende a $ 267.267 
3. 8320900027 asciende a $175.830.107. 

 
Informa la DAF que el monto total del Saldo inicial de Caja es de M$771.016, hay fondos 
de la Subdere como también de la Municipalidad. 
 
Señala que hay recurso de la Subdere que faltan por ingresar al Municipio, son M$31.762. 
También se recibió un aporte extraordinario de parte de la Subdere, por la suma de 
M$17.083.- 
 
 
Luego, la DAF da lectura a las cuentas, ítem y montos de los gastos Comprometidos, lo 
cual asciende a la suma de M$831.791. 
 
Dentro de ello, el concejal Hijerra consulta por la cuenta 31.02.002.009 Estudio 
Hidrogeológico Astilleros y Vista Hermosa (02.02.01) por M$3.500, ya que se suponía que 
el estudio de Astilleros iba a estar a cargo de la DOH. 
Explica el Alcalde que faltó modificar el nombre original, aclara que los recursos son solo 
para Vista Hermosa. 
 
Explica la DAF que todos los ítems que estaban comprometidos, estaban con órdenes de 
compra, algunos licitados. 
 
También consulta el Concejal Hijerra aporque no hay deuda flotante. Explica la DAF que 
no hay según lo informado por Obras, los montos se deben, pasa a Deuda Flotante cuando 
existe un contrato, lo actual corresponde a fondos que están retenidos porque hay 
empresas que no han entregado documentos a la DOM, es decir,  son estados de pago que 
se deben cancelar. 
 
Luego, el concejal pregunta por el mejoramiento de los pasajes Dalca y Los Ciruelillos, si 
el proyecto solo considera las huellas vehiculares de la cuesta, o se pretende continuar. 
Responde la DOM que solo son las huellas vehiculares de la cuesta. 
 
La concejala Villegas consulta por los M$7.874 Diversos proyectos urbanos y rurales, de 
que se trata. Le explica la DOM que son proyectos que estaban con órdenes de compra, 
son materiales. 
 
Por su parte el concejal Hijerra consulta por los M$ 5.789 para contenedores de basura en 
la comuna, si llegaron al municipio. Explica el Administrador Municipal que llegaron, pero 
aún no está la distribución. 
El concejal solicita conocer antes, a quienes se van a entregar, y sugiere que se prioricen 
a los colegios municipales en la entrega de implementos.  
 
Consulta también el concejal Hijerra  por la recuperación de la Ex estación Butalcura para 
lo cual se asignó un monto de M$7.930, responde la DOM que son órdenes de compra por 



materiales, la mano de obra estará a cargo de los Guías Scout que están realizando  
trabajos en la comuna. 
Pregunta además el Concejal cuando está listo para poder ir a ver la obra. Explica la DOM 
que están trabajando ahora, puede ser la próxima semana. 
Agrega el Alcalde hay dos acuerdos con los scout quienes cuentan con profesionales, como 
Arquitectos, Ingenieros, además en la recuperación de la ex Estación tienen el apoyo de 
los arquitectos que trabajan en la restauración de la Iglesia de Dalcahue. 
Además consulta el concejal Hijerra si se entregará un informe final de la obra. Responde 
el Alcalde que es efectivo. 
 
También el concejal consulta por el muro costero de Tenaún, que tenia M$5.000, si va a 
comenzar la ejecución, responde la DOM que están comprados los materiales y la mano 
de obra contratada, solo se debe proceder a hacerlo. 
 
A su vez, el concejal Hijerra pregunta por el levantamiento topográfico de la calle 
Ciruelillos, Dalca y Tehuaco. Responde la DOM que solo se hará en el pasaje Tehuaco, para 
anexar a la población Altos de Dalcahue. Era el nombre de la cuenta, lo demás ya esta 
realizado. 
 
Luego, el concejal Alarcón consulta por los recursos destinados para caseta turística y 
escenario. Se informa que los trabajos serán ejecutados por los scout y los dineros son 
para la compra de materiales. 
 
El concejal Hijerra pregunta por el borde costero Calen. Responde el encargado de Secpla 
que está en proceso de Contratación. 
 
Antes de pasar a lo No Comprometido, la DAF plantea que cuando se aprobó en el 
presupuesto, no se aprobó; lo cual no es obligación, que en los subtítulos 21, 22 y 23 la 
DAF pueda hacer movimiento interno entre los ítems. A fin de no tener que presentar cada 
movimiento ante el Concejo. Dicha modalidad se usa desde el año 2008.  
Solicita al Concejo aprobar  esta moción para que pueda realizar cambios internos entre 
los ítems, lo que facilita el trabajo de la Directora de Administración y Finanzas.  
Se somete a votación la solicitud de la Directora de Administración y Finanzas, siendo 
aprobado por todos los señores concejales. 
 
A continuación, la DAF la lectura a los ítems No Comprometidos, lo cual comprende la 
suma de M$187.922. Dentro de lo cual destaca lo siguiente: 
 

- Se considera M$400 para la contratación de dos personas como apoyo turismo en 
temporada estival. 

- Teatro itinerante por M$2.400 (dos temporadas). 
- Se considera el aumento en los sueldos base del personal a Contrata y de Planta. 
- Se aumenta en M$3.000 la cuenta Servicios de Publicidad, para contratar los 

servicios de Radio Nahuel, ya que en varios sectores rurales la señal de las radios 
locales no llegan, y no pueden estar conocimiento de lo que informa el Municipio. 

- Se considera Transferencia al Centro de Rehabilitación de Ancud, federación de 
Pescadores, Cofradía de Navegantes,  JJVV Tehuaco, Senior Unión Costera. El total 
de transferencias a organizaciones asciende a M$8.500. 

- Se considera M$10.000 para indemnización del Sr. Armando Bahamonde Vera. 
- Apoyo a las Asociaciones de Municipios de Norte y de Concejales. 



- Para la compra de terrenos se destinaron M$45.212, para sede Carihueico, 
Cementerio de Calen, Terrenos Clubes deportivos, Vista Hermosa, 18 de 
Septiembre, Sede Agrupación Hilanderas de Tenaún, JJVV Mocopulli (calle). 

- Implementación básica para Comités de Agua por M$6.000, para la compra de 
cloradotes y comparadores. 

- Mejoramiento infraestructura deportiva por M$4.300 
- Luminarias y perfiles metálicos Quetalco, Tenaún y Los Pinos por M$8.100 
- Estudio muro de contención avenida Mocopulli por M$2.500  
- Apoyo familias de escasos recursos de Butalcura por M$3.000 es para ayudar a tres 

familia “Rehl”, que no tienen agua. 
 
Se da lectura a Memorándum del Administrador, a través del cual, solicita preaprobar una 
partida del Saldo Final de Caja, para realizar “Festival Itinerante Chiloé” que desarrollará 
FITICH en la comuna, realizando 02 temporadas de obras teatrales, la primera para los 
días 30 y 31 de enero y 01 de febrero 2015 y otra en invierno. 
La cuenta involucrada es 21.04.004.06.06.01 Teatro Itinerante por el monto de 
$2.400.000.    
 
Indica el Concejal Hijerra que le parece hermosa la iniciativa de Fitich. Recuerda que se 
aprobaron recursos para la semana Dalcahuina, con la consideración de que se presente 
la parrilla de artistas al Concejo, lo cual no ha ocurrido a la fecha. 
Opina que las obras teatrales que se realizarán en la comuna sean rotativas, ya que todos 
los sectores tienen derecho a ser considerados, y que no se repitan los mismos del año 
anterior. 
 
La concejala Villegas consulta si la solicitud que presenta el Administrador es solo para 
aprobación de recursos para las actividades del Teatro Itinerante.  Respondiendo éste que 
efectivamente es así. 
 
Se somete a votación la solicitud del Administrador Municipal, siendo aprobada en 
forma unánime, con la consideración de que se roten los sectores donde se realizarán 
las obras teatrales. 
 
Referente al programa radial que tiene el municipio, el concejal Hijerra consulta si se ha 
considerado asignar un espacio para los Concejales. Responde el Alcalde que se debería 
analizar. 
Respecto a las transferencias el Concejal Loaiza señala que hay un acuerdo de un 
Reglamento de Transferencias, por lo que no se debería aprobar los fondos para Senior 
Unión Costera, ya que no han presentado su solicitud ante el Concejo. 
 
Complementa el concejal Cárdenas que el Club deportivo Senior Unión Costera se formó 
con la finalidad de participar del Campeonato que se realiza en Castro. Los jugadores 
deben costear gastos de movilización, y la solicitud es para adquirir ropa deportiva. 
 
Se acuerda destinar los M$400 considerados para el Club Senior Unión Costera, para 
el Centro de Rehabilitación de Ancud, quedando en M$2.400. y que el club deportivo 
presente su solicitud como corresponde al Municipio. 
 
La concejala Villegas consulta cuales son los Clubes Deportivos que se apoyarán en la 
compra de terrenos.  Responde el Alcalde que la petición total de los clubes debe bordear 



los M$40.000. Se pretende iniciar una negociación con dos Clubes Deportivos, en principio 
Esmeralda de Butalcura y el JUD de Dalcahue. Añade que las expectativas del JUD son 
mayores, y pretenden aportar M$10.000. 
  
Agrega la Concejala Villegas que le molesta enterarse por los medios de Comunicación que 
el Alcalde ha comprometido recursos para el JUD de Dalcahue, siendo que no ha sido 
presentado ante el Concejo.  
 
Responde el Alcalde que no es así, solo se manifestó el apoyo del municipio al JUD, sin 
establecer un monto. Agrega que hay una conversación con el vendedor, se ofreció pagar 
en dos periodos presupuestarios, y éste no acepta. 
 
Manifiesta el Concejal Hijerra que está de acuerdo en que se apoye al JUD ya que es una 
Institución que se lo merece. 
 
En otro tema, pregunta el Concejal Hijerra si el dinero para La Unión, es para la 
servidumbre de paso, ya que según informe entregado por el Alcalde los M$10.000 no 
cubre la servidumbre. 
Responde el Alcalde, que no hay acuerdo de los vecinos, el vecino que tiene mayor 
terreno, manifiesta que no tiene voluntad de vender y que no es su voluntad solucionar 
los problemas de los demás. 
 
Por su parte el Concejal Yunger señala que él desconocía lo sucedido con el JUD. El 
presidente del Club dio la entrevista a los medios de comunicación por cuenta propia, sin 
consultar a los demás integrantes del Club. 
 
Solicita el Concejal Hijerra conocer el detalle de los M$21.000 para terreno de los clubes 
Deportivos. 
 
Vuelve a manifestar la concejala Villegas que le molesta la actitud poco transparente que 
tuvo el Alcalde al pasar a llevar al Concejo y prometer recursos a una institución. 
 
Comenta el concejal Yunger que en la Institución Deportiva se reconoció que le pidieron 
ayuda al Alcalde, y él le manifiesto el apoyo en la iniciativa. Y en vista de lo sucedido el 
Presidente del Club pidió las disculpas correspondientes. 
 
Respecto a los recursos para mejoramiento infraestructura de Clubes, el concejal Hijerra 
consulta cuales son señala los clubes a beneficiar. Informa el Administrador lo siguiente: 
Club deportivo Mocopulli 
Club deportivo Chiloé unido 
Club deportivo Cristal 
Club deportivo Unión España 
Club deportivo Juventud Unidad de Puchaurán 
Club deportivo Tenaún  
 
Por su parte, el concejal Loaiza señala que se está volviendo al sistema antiguo, ya que 
según lo acordado el Reglamento de Transferencia regulará la entrega de este tipo de 
recursos. No se estará cumpliendo con el procedimiento acordado. Opina que debería ser 
mediante transferencia. 
 



Señala la DAF que no está de acuerdo en que se entregue mediante transferencia a los 
clubes, en este caso la municipalidad asumirá los proyectos.  
 
El concejal Hijerra indica que este tipo de ayudas a las organizaciones, debe ser 
considerado en las postulaciones a proyectos Fondeve, es decir, restar puntos a quienes 
se les han entregado recursos durante el transcurso del año. 
 
Añade el concejal Loaiza que hay que establecer directrices en las postulaciones de 
Fondeve. 
 
Debido a la extensión de la reunión, se prorroga hasta el término del punto Saldo 
Final de Caja. 
 
 
Por su parte, solicita el concejal Hijerra conocer el listado de las familias a beneficiar con 
las luminarias y perfiles metálicos. 
 
El concejal Yunger recuerda que hay una petición de la familia Los Trujillos, estaban 
pidiendo cambio de postes. 
 
El Saldo Final de Caja se someterá a votación la próxima sesión de Concejo. 
 
En otro tema, el concejal Hijerra consulta por el avance en el terreno donde se construirán 
196 viviendas sociales. Responde el Alcalde que tras visita realizada al Subsecretario del 
Interior, éste informó que se derogó la obligación que establecía el Decreto Fuerza Ley , 
por lo que se está realizando los trámites  correspondientes en el  Conservador de Bienes 
Raíces de Castro. 
 
 
 
Sin más que agregar, se pone término a la Sesión de Concejo, cuando son las 17:45 horas. 
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